

Ambos economistas iniciaron un debate a través de cartas hace más de un mes:

# El cara a cara de Grau y Cortázar por el programa económico de Gabriel Boric

Temas como la participación de trabajadores en los directorios se tomaron el debate en encuentro en el CEP.

MATÍAS BERRÍOS

El 20 de agosto del 2021, en una carta publicada en "El Mercurio", Nicolás Grau, economista del candidato Gabriel Boric, finalizaba: "Dejo hasta acá el intercambio epistolar y quedo muy disponible en caso de que René Cortázar quiera discutir estos temas en otro formato y en mayor profundidad". Un mes después, y luego de varias misivas cruzadas, este cara a cara presencial respecto al programa presidencial del postulante de Apruebo Dignidad, vio la luz.

**DIRECTORIOS**  
**Grau se abrió a debatir acerca del 50% de trabajadores al interior de los directorios.**

A eso de las 18:30 horas de ayer, en el Centro de Estudio Públicos (CEP), ambos economistas intercambiaron sus puntos de vista respecto a las ideas contenidas en la hoja de ruta de Boric. El primero en exponer fue Grau, quien tuvo 25 minutos para plasmar las propuestas de la candidatura. Este estuvo acompañado de Diego Pardow y Claudia Sanhueza, ambos, participantes del equipo programático. Pero no fue hasta el minuto 20 de su intervención cuando comenzaron las primeras alocuciones hacia las diferencias con Cortázar.

"Voy a terminar en los cinco minutos que me quedan contan-

do la tercera parte de nuestra propuesta, que es la que pone más nervioso a René. Esto tiene que ver con la profundización democrática y distribución del ingreso", introdujo Grau, para luego recordar que lo que más ha convocado el intercambio epistolar con Cortázar es el tema de la codeterminación. "Lo que nosotros estamos proponiendo no es solo que haya una representación con voz y voto de las y los trabajadores en los directorios con cierta relevancia, sino que además los directorios sean paritarios", sostuvo.

Acto seguido, fue el turno de analizar el programa de Boric para René Cortázar. "Se necesitan políticas especiales para salud, para educación, para vivienda, para el narcotráfico, la delincuencia. Se necesitan políticas distributivas. (...) No es una condición suficiente, pero sí es una condición necesaria, sin ella no es posible. Todavía no se ha escuchado hablar de ningún país que haya sido capaz de responder a las necesidades básicas de su población sin cruzar el umbral de desarrollo", planteó el economista, para luego rematar: "Y en mi opinión, el programa de Gabriel Boric no



Por cerca de 1 hora y 15 minutos los economistas Nicolás Grau, del comando de Gabriel Boric, y René Cortázar debatieron sobre los alcances del programa económico del candidato presidencial en un encuentro organizado por el CEP.

**“No sé si es un notición, pero no vamos a cambiar que esta sea una economía de mercado. (Hay) que lograr que haya una mejor distribución de poder y de ingresos en un contexto de economía de mercado”.**

**NICOLÁS GRAU**  
 ECONOMISTA COMANDO GABRIEL BORIC

cumple con estas condiciones necesarias. (...) En mi opinión, es un camino al estancamiento. No es como dice Nicolás que a mí me pone nervioso, me preocupa”.

Minutos después, continuó con sus críticas, y remarcó que en la parte donde el programa de

Boric "se supera a sí mismo" es en materia de gobiernos corporativos, en referencia a la idea de que exista la presencia de un 50% de trabajadores en los directorios. En este punto planteó que esta propuesta se basa en experiencias puntuales, pero que

**“Las reglas del juego que se están proponiendo en este programa no producen este efecto de atracción de la inversión que necesitamos, al revés, en mi opinión, la ahuyenta”.**

**RENÉ CORTÁZAR**  
 ECONOMISTA

en aquellos países (como Alemania) la presencia fue siempre muy minoritaria.

"Entonces se está diciendo a alguien que quiere invertir en Chile: 'Usted es un controlador, tiene unos socios minoritarios, quiere invertir en Chile, (pero) sabe que

más, usted podrá poner la plata, pero usted no podrá gestionarla, porque usted no controlará el directorio de su empresa. Entonces, usted pone la plata y otros se la administran'. Yo creo que esto es una píldora abortiva", sentenció.

Luego de esta parte, que duró cerca de 12 minutos, vino el tiempo de las preguntas de los asistentes. Aquí, Grau recogió el guante y le respondió a Cortázar.

"Encuentro sus comentarios, con toda honestidad, muy exagerados respecto a cómo ve nuestro programa y cómo ve a Chile respecto al mundo. Cuando uno escucha a René Cortázar, pareciera que Chile es Suecia. Chile es estudiado en el mundo como un ejemplo extremo de economía de mercado y por eso que es uno de los ejemplos que se estudian en general para caracterizar qué es el neoliberalismo", sostuvo, para luego establecer que la candidatura lo que está proponiendo en todas sus dimensiones es un programa más "moderado de lo que fue Europa saliendo de la Segunda Guerra Mundial".

Hacia el final del debate, Grau se refirió a una de las principales preocupaciones de Cortázar, que es sobre la codeterminación al interior de los gobiernos corporativos. "Hay distintos modelos, es cierto que hay muy pocas experiencias que tienen esta idea del 50%. Nosotros estamos dispuestos a conversar ese número. Lo importante es que haya una participación importante de las y los trabajadores", remarcó.